

P R E S E N T A C I O N

Explicamos en estas líneas la nueva modalidad con que en adelante aparecerá nuestra revista y la temática particular del presente número.

“Universitas Humanística” nació hace diez años con el doble propósito —entre otros varios que constituían su razón de ser—, de convertirse en instrumento de la comunicación científica entre las diversas ramas del saber que abarca nuestra Facultad y de proyectar, en actitud dialogante, hacia todas las personas interesadas en los múltiples campos de la problemática humanística, los resultados más inmediatos del estudio y la investigación que a diario realizan los miembros de la Facultad en los diferentes sectores de las Ciencias Humanas.

Desde el comienzo, nuestra revista se esforzó por incluir en cada una de sus entregas trabajos correspondientes al mayor número posible de las ocho disciplinas que se cultivan en la Facultad. Con esto se buscaba facilitar el diálogo científico entre los cultivadores de las distintas disciplinas y la difusión de la revista entre una amplia gama de lectores. A partir del presente año vamos a intentar otro camino para proximarnos a los mismos objetivos. En lugar de una o dos veces, como hasta ahora ha venido sucediendo, la revista aparecerá cuatro veces en el año, buscando en cada número la mayor unidad temática que sea posible, aunque respetando siempre la dinámica propia del trabajo de los distintos departamentos y los intereses científicos de cada uno de los profesores, pues tales dinámicas e intereses constituyen la fuente de que se nutre nuestra publicación.

Una más sólida configuración del equipo de trabajo en cada uno de los Departamentos de la Facultad, hace ya posible en una forma más eficaz que en otros tiempos, la programación conjunta de la labor de estudio e investigación en cada una de las áreas del saber que abarca la Facultad. Este hecho posibilita la edición de conjuntos de estudios correspondientes a una o dos disciplinas en los que se reflejarán con más claridad las preocupaciones y los enfoques desde los que cada grupo de profesores y estudiantes aborda el tema central de todo nuestro trabajo universitario en la Facultad: el esclarecimiento, la fundamentación y el desarrollo de nuestra identidad cultural en el horizonte de universalidad requerido siempre por todo esfuerzo serio en este terreno. Pensamos que la publicación de conjuntos temáticos unitarios, puede facilitar más el diálogo interdisciplinar, a nivel de grupos, que una dispersa pluralidad de trabajos que, difícilmente, podría representar la dinámica intelectual de un grupo sino, a lo sumo, las inquietudes e intereses teóricos de algunos profesores. Creemos, igualmente, que las concentraciones temáticas, en cada uno de los números podrán orientar y satisfacer mejor el

interés de los distintos lectores y, especialmente, favorecer el contacto de los egresados de nuestra Facultad con las inquietudes científicas y corrientes teóricas más pujantes en el seno de sus respectivos Departamentos.

En el rodaje editorial se han producido pequeñas modificaciones con relación a los últimos números. Reaparecen la Jefatura de la Redacción y el Editor como responsables inmediatos, respectivamente, de la selección y organización del material y del diseño y edición de cada número. Por otra parte, se individualizan las diversas funciones de administración y difusión.

Las demás características y la orientación básica de nuestra revista permanecen inalterados. La sección: "La vida en la Facultad" aparecerá, preferentemente, en el último número de cada año.

El número que hoy sale a la luz refleja en buena parte lo que fue el trabajo teórico y académico del Departamento de Filosofía durante el pasado año 1980. La mayor parte de los intereses del profesorado se ha orientado en alguna de las siguientes direcciones temáticas: los problemas epistemológicos, las cuestiones ético-políticas y el desarrollo de la actividad filosófica en nuestro medio nacional y latinoamericano.

La temática epistemológica, aunque no exclusivamente, ha dominado en los trabajos del seminario permanente de profesores, en la participación en el trabajo con grupo interdisciplinarios, en las tesis de grado y en la investigación personal de bastantes profesores. Una pequeña muestra de los resultados que ha producido el interés en ese campo, la podemos encontrar en la primera sección del presente número.

La búsqueda, en el interior de nuestra tradición cultural, de esquemas conceptuales para pensar la realidad política latinoamericana en el presente, ha sido otro de los núcleos de interés en el trabajo filosófico del Departamento. Una de las conclusiones prácticas de esta búsqueda fue el seminario sobre "Democracia y Derechos Humanos en la Escuela Española de la Paz" orientado a contrastar la realidad presente con el pensamiento político elaborado por las generaciones de filósofos y teólogos españoles que van desde Francisco de Vitoria a Francisco Suárez durante casi ochenta años del Siglo de Oro Español. En la segunda sección de este número se presentan algunos resultados del trabajo efectuado en ese campo.

El interés del Departamento por mantenerse integrado al proceso de la actividad filosófica en nuestro contexto inmediato, nacional y latinoamericano, y por permanecer abierto a las diversas corrientes que se desarrollan dentro de este medio, se refleja, en alguna medida, en las colaboraciones que aparecen en la última sección.

Dada la limitación de páginas para cada número que impone la duplicación de las entregas anuales de nuestra revista, quedarán por fuera otras muestras de la producción del Departamento. De ellas se dará cuenta, en su momento, en la sección "La vida en la Facultad".

*Con la ilusión de ofrecer un material apto para el diálogo interdisciplinario e intrafilosófico, tanto al interior de nuestra Facultad y de nuestra Universidad como en la amplitud del mundo universitario, sale a la luz este nuevo número de **Universitas Humanística**.*